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今日泰山

泰城将新启用一立体车库
汽车“叠罗汉”，原来能停七八辆，现在能停74辆
文/片 本报记者 梁敏 通讯员 卢景新

“这个立体车库一共有74个车位，现在

正在调试机器，最快下周就能投入使用。”

12月9日，齐鲁银座北侧附属建筑里，一位工

程师演示了立体车库的停车原理。记者走

访了立体车库研发企业，发现泰安目前已

有多个小区和商业项目开始启用立体车

库，这种新兴设施正成为解决市区停车难

的突破口。

小区车位不够，业主回
去稍晚一点只能停在大路
边，晚上出门宁可打车也绝
不开车……这样的现象正越
来越成为泰城老小区停车难
的真实写照。

泰城东岳世家小区物业
工作人员说，小区里有120多户
居民，近200辆车，小区车库和
地上停车位远远不够，每天晚
上都有二三十辆车要停在路
边。小区紧邻银座商城齐鲁
店，由于商城停车位不足，有

些来购物的市民把车停到小
区入口附近，甚至停进小区
里，给他们管理带来不便。

现在这一不便即将得到
解决。银座商城齐鲁店北侧
的立体车库目前正在调试设
备，最快下周就能投入使用。
负责调试设备的山东沃尔重
工的工程师介绍，这个立体
车库分地下2层和地上11层，
能停74辆车，白天可以让来
商场购物的消费者在此免费
停车，晚上出租给附近小区

业主。工作人员分析，这个立
体车库占地面积不大，如果
是在平地上划停车位，最多
只能停七八辆车，建成立体
车库，停车位增加了近十倍。

据了解，这个立体车库
建成已有3年，原来的设计和
建设单位采用的技术与建筑
结构不匹配，迟迟未能投入
使用。前不久，一公司接手这
个“半拉子”工程，全套设备
已经安装调试，最迟元旦之
前就能用上。

记者了解到，圣源美郡、
水岸华庭两个小区已经安装
了立体车库，帝苑酒店外也
有一个立体车库即将投入使
用。

在圣源美郡，6个地下车
库全是立体车库，业主开车
到立体车库门前，刷卡开门，
将车开进升降机，然后下车
刷卡即可。车辆会在升降机
的带动下，自动放入预先设
定好的停车位。

车库管理人员介绍，为
了方便业主提车，升降机上
安装了一个旋转调头装置，
私家车入库前会先旋转360

度，变成车头朝外，然后沉入
地下，平移到两侧的停车位
里。升降装置周围有多个智
能系统，有智能引导系统，帮
助业主将车停进指定位置；
有生命探测系统，确保车内
人员完全离开车库；有四门
探测系统，确保车辆四门关
紧，在下沉之前还会先检查
汽车是否超长、超宽或超高。

“别看停车有这么多程
序，其实停、取车辆都很快，
保证2分钟内完成。”工作人
员介绍。

工作人员介绍，新启用
的立体车库和圣源美郡一样

是平面移动类，在泰安还有
其他几种立体车库，如垂直
升降类和升降横移类。

与露天停车相比，立体
车库最大的优点是节省空
间，一个传统的二层自走式
地下车库，算上坡道，一层的
车库面积2845平方米，中间
可停两排，周围停一圈车，每
层最多划66个车位，每辆汽
车占用的建筑面积是43 . 1平
方米。在同样的空间里，做成
机械式三层立体车库，每层
可停98辆车，3层共294个车
位，每辆车占用的建筑面积
仅14 . 3平方米。

“在圣源美郡这样的高
档小区里，立体车库是体现
智能化、数字化的一个重要
方面。业主的车辆一般数十
万甚至上百万一辆，并且有
的家庭不止一辆车，对车位
的需求比较大。这是我们的
一个重要市场。”山东沃尔重
工的总经理公红军表示，立
体车库的市场需求有两个，

另一个市场就是老旧小区。
泰山区岱庙街道办事

处市场街小区是老旧小区
的 代 表 ，该 小 区 停 车 位 紧
张，市场社区已经制定了立
体车库设计方案，正在报批
相关手续。该小区立体车库
分地上和地下两层，总共80

个停车位，将缓解小区停车
难题。此外，迎暄社区和东

湖社区也在洽谈这种立体
车库。

“这种立体车库的成本
不高，中档的一般2万元，高
档的也不超过 4万，而且建
设这样一个立体车库非常
快，只需三个月。”公红军介
绍，其他城市已有立体车库
的鼓励政策，但是推广情况
并不如意。

新立体车库13层74个泊位

使用升降机两分钟内停好车

泰安多个老小区拟建立体车库

“泰安市目前有汽车34 . 4

万辆，保守估计停车位缺口
在9万个以上。”公红军说，城
市每新增1辆私家车，就需要
在住宅、公司、商业中心和娱
乐中心配套相应停车位，虽
然不能简单地说是1辆车就
需要增加4个车位，但至少需
要大于1个车位。

面对这样的市场，一些
做立体车库的公司却有顾
虑，那就是如何慎重投入，杜
绝闲置。在上海、北京等地，

都有立体车库闲置的先例，
在泰安的水岸华庭小区，也
存在闲置问题。

“出入口设计不合理，取
车时间长，离居民楼近噪音
大等，是那些立体车库闲置
的原因。”公红军说，更大的
一个因素是小区管理不规
范、居民乱停乱放。记者调查
发现，只要有一个不花钱就
能停车的地方，老百姓就不
会花钱去租赁或买停车位，
哪怕租赁费每天不到7元钱。

因此，即使是完全停不下车
的老小区，目前也不是大规
模推广立体车库的时机，因
为立体车库新增加的车位，
只能卖或租给不愿费心抢车
位的业主。其他车辆依然停
留在路边或花坛旁。

公红军说：“我们期望的
是一个‘没车位？对不起不能
进小区！’的时代，显然，这样
的时代，虽然是社区安全环
境的发展趋势，但还远未到
来。”

小区管理不规范成推广瓶颈

私家车自动沉入地下的停车位。
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